













































wisata seperti Hotel, Villa, Losmen dan lain sebagainya. Masyarakat juga menyediakan sarana dan prasarana yang dibutuhkan para wisatawan, seperti : ojek kuda, toko swalayan, cinderamata, warung makan dan sebagainya dengan demikian membuka lapangan kerja bagi masyarakat setempat.

Dalam pengembangan Taman Wisata Tretes selain meningkatkan dunia bisnis, juga meningkatkan kualitas kehidupan masyarakat dalam bentuk pembangunan saran-sarana lembaga masyarakat seperti halnya, memperbaiki fasilitas komunikasi, jalan umum, tempat pendidikan, peribadatan dan tempat kesahatan hal ini sebagai cara untuk memperbaiki standar kualitas kehidupan masyarakat setempat.

Selain bentuk positif di atas tentunya terjadi pula dampak negatif dari segi kehidupan sosial, kehidupan sosial masyarakat setempat mulai hilangnya secara berangsur nilai-nilai kehidupan tradisional yang menjunjung tinggi sikap kegotongroyongan yang didasari dengan hidup kekeluargaan dan perkembangan kehidupan masyarakat sekarang yang sudah cenderung dengan adanya persaingan di antara masyarakatnya yang dapat mengakibatkan timbulnya sikap individualis. Seperti yang dituturkan Isma'il Rosyid: “ Dengan perkembangan pembangunan Taman Wisata Tretes kehidupan masyarakat telah mengalami perubahan dari kehidupan tradisional sekarang sudah cenderung dalam kehidupan

modern atau sudah bersikap individualisme”. Penuturan ini sesuai dengan hasil pengamatan peneliti bahwa, masyarakat lebih mementingkan pekerjaan pribadinya seperti sibuk dengan warungnya, ojek kudanya dan sebagainya dari pada menghadiri acara atau hajatan tetangganya.

Bentuk lain dampak negatif yang muncul sehubungan dengan pengembangan Taman Wisata Tretes yaitu adanya praktek perjudian yang di lakukan oleh para pedagang kaki lima, ojek kuda dan para sopir sambil menunggu wisatawan. Uang yang dipertaruhkan berkisar antara Rp. 1.000 sampai Rp. 2.000. Kecilnya uang yang dipertruhkan sering kali dianggap bukan kegiatan perjudian bagi para pemainnya. Mereka hanya menganggap hanya sebagai kegiatan hiburan semata sambil menghabiskan waktu luangnya untuk menunggu para wisatawan. Kegiatan perjudian ini biasanya di adakan di pangkalan jasa transportasi dan ada juga di bawah pohon-pohon yang digunakan sebagai post tunggu di beberapa luas jalan raya Tretes.

Selain hal tersebut di atas, juga berdampak terhadap perilaku anak-anak muda khususnya dalam masalah minuman keras (miras) atau minuman yang beralkohol. Dan juga dibarengi dengan meningkatnya jumlah tempat hiburan malam yang menyuguhkan minuman beralkohol seperti diskotik, café dan



sangat dibutuhkan para wisatawan, sehingga besar peluang masyarakat dalam menyikapi kesempatan ini misalnya, para wisatawan yang membutuhkan tempat penginapan sementara dan masyarakat atau pemerintahan daerah setempat menyediakan tempat yang siap untuk disewakan seperti Hotel, villa dan Losmen, disamping itu juga masyarakat menyediakan sarana prasarana wisata seperti, swalayan, cinderamata, ojek kuda, warung makan dan kebutuhan lainnya.

Usaha keras yang dilakukan oleh masyarakat demi meningkatkan kehidupan sosial ekonomi, sehingga pendapatan masyarakat bisa bertambah yang semula penghasilannya hanya berasal dari pertanian dengan sekali panen hanya bisa menghasilkan sebesar Rp. 2.000.000,- sedangkan sekarang pendapatan masyarakat dengan penghasilan perdagangannya yang semakin lebih baik sehingga pendapatan mereka rata-rata perbulan bisa mencapai Rp. 2.500.000,- bahkan bisa mencapai sekitar Rp. 3.500.000,- perbulan ketika hari-hari liburan. Sehingga dibandingkan dengan hasil panen yang 3,5 bulan sekali panen, maka dengan hasil berdagang lebih sangat menguntungkan. Maka dengan hasil berdagangannya yang menguntungkan itu masyarakat mulai memenuhi kebutuhan yang lebih banyak dan berkualitas baik kebutuhan primer maupun sekunder, sehingga bisa menjadi indikator masyarakat lebih cerdas mengatur dalam perekonomian.





dilengkapi dengan fasilitas kolam renang, taman bersantai dan lain sebagainya. Dan juga disediakan ojek kuda, toko cinderamata (*Souvenirr shop*) dan lain-lain, yang sebelumnya masyarakat sebagian besar masih belum mengetahui selera konsumen.

Sehingga hubungan yang baik dan harmonis antara masyarakat lokal dengan wisatawan yang diimplementasikan pada keakraban dan keramah tamahan turut serta dalam upaya untuk mempromosikan pesona wisata tretes dan juga, menawarkan barang maupun jasa yang siap dijual atau dipakai sebagai kebutuhan para wisatawan, dan adanya komunikasi yang baik antara masyarakat lokal dengan wisatawan

Selain tradisi dan cara hidup masyarakat pecalukan atau kebudayaan masyarakat lokal dalam arti luas harus tetap dipelihara dan dilestarikan. Komponen budaya lainnya yang menjadi daya tarik wisatawan harus juga mendapat perhatian yang serius dari pemerintah dan masyarakat. Dikatakan demikian karena komponen budaya bersentuhan langsung dengan wisatawan. Akan secara langsung pula memperoleh dampak positif dan negatif. Dampak positif dari kegiatan pariwisata terhadap kehidupan budaya masyarakat lokal antara lain ditengarai oleh munculnya kreativitas dan inovasi budaya, akulturasi dan revitalisasi budaya.

Secara negatif, dengan kondisi seperti sekarang maka beberapa dari masyarakat Kelurahan Pecalukan merasa terangkat secara ekonomi, maka trend glamor juga mengikuti. Sebagai contoh, banyak bisa dilihat anggota masyarakat yang menggunakan aksesoris yang secara sosial budaya tidak mencerminkan keaslian dari masyarakat (peniruan). Adanya arogansi komunal yang dicerminkan dengan pemugutan biaya yang lebih tinggi bagi touris mancanegara dan juga adanya profanisasi terhadap masyarakat yang berasal dari luar masyarakat.

b. Kondisi Kehidupan Sosial Ekonomi Masyarakat Kelurahan Pecalukan setelah Adanya Pembangunan Taman Wisata Tretes.

Kehidupan sosial ekonomi masyarakat yang dulunya tergantung dengan hasil pertanian, yang hanya dapat memenuhi kehidupan sehari-hari mereka, kondisi akomodasi wisata masih hanya tinggalan dari para kolonial Belanda, jalan umumpun masih macadam, serta kondisi rumah masyarakat mayoritas masih bagunan dari anyaman bambu. Tingkat pendidikan mereka masih sangat rendah serta sarana dan prasarana pendidikan, tempat ibadah masih sangat terbatas.

Sedangkan setelah adanya perkembangan Taman Wisata Tretes tentunya membawa dampak positif dan negatif terhadap kehidupan sosial ekonomi masyarakat setempat. Tumbuhnya perekonomian di kalangan masyarakat setelah adanya perkembangan wisata tretes

tentunya tidak lepas dari semangat kerja masyarakat yang sangat keras, hal ini telah terbukti disamping masyarakat berprofesi sebagai pedangang, pramuwisata (*Guide*), dan sebagian sebagai pengusaha Villa namun mereka tetap tidak meninggalkan profesi sebagai petani.

Perkembangan pembanangunan wisata tretes, membuat masyarakat setempat mempunyai lapangan pekerjaan baru untuk memenuhi sandang, pangan dan papan, yang awalnya kehidupan masyarakat hanya tergantung pada hasil pertanian dengan pendapatan Rp. 2 juta setiap panenya dalam setiap enam bulan sekali. Sekarang kehidupan sosial ekonomi masyarakat yang dulu sebagai profesi petani yang sekarang mayoritas bekerja di sektor industri jasa wisata dan ada juga sebagai pedangan dengan pendapatan rata-rata Rp. 2.500.000,- perbulan ada juga yang merangkap sebagai ojek kuda tentu saja mempunyai penghasilan yang berlipat yang mereka dapat membangun rumah menjadi yang permanent serta berlantai keramik dan juga bisa memenuhi kebutuhan primer maupun sekunder, semua itu mereka jalankan demi meningkatkan taraf kehidupan yang lebih baik.

Perubahan sosial ekonomi masyarakat tersebut tidak hanya pada sektor ekonomi yaitu peningkatan ekonomi masyarakat begitu pesat tetapi juga sektor sosial seperti pembangunan jalan umum, sarana dan prasarana pendidikan, tempat ibadah, alat transportasi, alat

komunikasi dan juga masyarakat cenderung mulai bergaya modern serta dalam sektor kebudayaan pengetahuan masyarakat semakin luas dan cerdas dan juga tingkat pendidikan semakin meningkat.

Pembangunan pariwisata merupakan investasi yang sangat menjanjikan. Hal ini dikarenakan investasi yang dilakukan untuk pengembangan wisata biasanya hanya sekali dan dilanjutkan dengan pengelolaan dan peralatan, sedangkan penggunaan atau pemanfaatan biasanya bisa berulang-ulang. Hal ini akan lebih maksimal jika didukung oleh obyek yang ditawarkan menarik, kemudahan akses serta promosi yang baik. Adanya dukungan tersebut akan lebih meningkatkan pertumbuhan sektor pariwisata secara tidak langsung akan meningkatkan pendapatan masyarakat sekitar dan Pendapatan Asli Daerah (PAD) yang bersangkutan.

Disamping letak obyek Wisata Tretes yang strategis, Kabupaten Pasuruan juga memiliki potensi obyek wisata yang berskala internasional, nasional dan regional. Selama ini kontribusi potensi wisata terhadap laju perkembangan wilayah dan perekonomian masyarakat dirasakan masih jauh dari harapan. Pada era otonomi daerah saat ini, diharapkan potensi sektor pariwisata dapat memberikan kontribusi yang cukup signifikan terhadap laju percepatan perkembangan wilayah dan perekonomian masyarakat.

Sejak mulainya krisis ekonomi tahun 1997-2002 perkembangan Taman Wisata Tretes di Kelurahan Pecalukan









sehingga dapat member lapangan pekerjaan baru bagi masyarakat Pecalukan khususnya dan masyarakat sekitar umumnya. Sehingga masyarakat Kelurahan Pecalukan sekarang mayoritas bekerja dalam bidang jasa sebagai kebutuhan keluarga yaitu sandang, pangan dan papan.

Perubahan yang terjadi pada aspek kehidupan masyarakat Kelurahan Pecalukan khususnya adalah perubahan dalam aspek kehidupan sosial, ekonomi dan budaya, merupakan perubahan yang mengikuti tahap- tahap tertentu, mulai dari tahap yang paling rendah dan tahap yang lebih tinggi menuju perubahan yang sempurna dalam arti perubahan yang membawa dampak positif bagi kehidupan masyarakat, karena perubahan kehidupan di Masyarakat Pecalukan dan sekitarnya, merupakan sebuah harapan bagi masyarakat dan juga sebagai sumber kesadaran masyarakat yang berfikir positif untuk maju bukan merupakan sebuah hambatan. Dengan demikian perubahan sosial, ekonomi dan budaya yang terjadi di Kelurahan Pecalukan sebagai peningkatan martabat masyarakat, sehingga perubahan tersebut menjadi kemajuan secara menyeluruh.

Dari perubahan yang terjadi akibat fungsi Taman Wisata Tretes bagi wisatawan dan masyarakat di Kelurahan Pecalukan dan masyarakat sekitarnya, hal ini sesuai dengan dengan teori fungsionalisme struktural yang mengatakan bahwa, “ masyarakat merupakan sistem sosial yang terdiri atas bagian-bagian atau elemen-elemen yang saling berkaitan dan





